
 

 
 

 
 

 

 
 

 

Secretaria de Estado da Justiça, Família e Trabalho - SEJUF-PR 1 

Conselho Estadual dos Direitos da Pessoa com Deficiência.       2 

Reunião Ordinária COEDE/PR – Março  2021 3 

Ao oitavo dia do mês de março do ano de 2021, às quatorze horas e 10 minutos, por webconfe-4 

rência, e na Sala de Gestão Fani Lerner, no sétimo andar, da Secretária de Estado de Justiça, 5 

Família e Trabalho – SEJUF, situada no Palácio das Araucárias, à rua Jacy Loureiro de Campos, 6 

s/n, Centro Cívico, Curitiba, Paraná, iniciou-se a reunião com a primeira chamada, com apresen-7 

tação dos Conselheiros Governamentais: Felipe Braga Cortes  – SEJUF/DPCD; Aline de 8 

Oliveira e sua suplente Debora Waihrich– SESA;; Fernanda Cristina Heberle-SEJUF/DAS; Ivã 9 

José de Padua– SETI; Jhonathan Braghini – SEPL; Claudia Camargo  Saldanha– SEED; Fer-10 

nanda Braga e sua suplente Larissa Rodrigues Camargo SEDEST; Adriana Santos de Oliveira-11 

SEJUF/DPPI, Thiago Rubin – SESP;; e os Conselheiros da Sociedade Civil: Carla Regina 12 

Wingert de Moraes – APAE de Palmas: Alexandre Sallum Oliveira-Associação dos Deficientes 13 

Fiscos do Paraná-ADFP;  Celma Juliane Siqueira Gomes – Federação Nacional de Educação 14 

Integrada dos Surdos – FENEIS; Thiago Alberto Aparecido – APAE de Maringá; Gilson Mensato 15 

– APAE de Ibiporã; Regiane Aparecida de Maia Moreira – APAE de Tijucas do Sul; Clecy Apare-16 

cida Grigoli Zardo – Marilândia do Sul; Maricleia Gemelli Chaves – APAE de Guaraniaçu, intér-17 

prete de Libras: Júlio Cesar Carmona e Maria Daniela Mendes. Pauta 1 Inicia-se a reunião com 18 

a fala de abertura da Secretária Executiva Camila Scarante que dá boas vindas a todos e inicia 19 

a reunião fazendo a chamada inicial. Aprovação da Pauta: Pauta aprovada. Aprovação da Ata 20 

da reunião do mês de fevereiro: Ata aprovada. Informes da Secretaria-Executiva: - Justifi-21 

cativas de Ausência da Sociedade Civil: Maria de Lourdes Correia de Farias Moser – APAE 22 

de Cândido de Abreu. Em seguida a presidente Carla faz uma homenagem ao Dia Internacional 23 

da Mulher. A presidente agradece a participação da Doutora Rosana Beraldi Bevervanço e dos 24 

interpretes de libras presentes.  Relato das Comissões: Comissão de Capacitação Mobili-25 

zação e Articulação. Apoio Técnico: Deise Mara Berno coordenador: Carla Regina Win-26 

gert de Moraes Relator: Felipe Braga Cortes Intérpretes de libras: Denielli Kendrick e 27 

Eliane Valentim de Abreu. Relatório: 1.1. Criação e Monitoramento dos Conselhos 28 

Municipais PCD:Histórico: Conforme deliberado na última plenária a reunião virtual com 29 

os municípios que possuem Conselho Municipal foi marcada para o dia 22/03/2021 às 10 30 

horas, com a participação da DrªRosana do Ministério Público.Com relação a verificação 31 

da possibilidade de disponibilização do link para acompanhamento da reunião plenária do 32 

COEDE a secretária executiva do conselho entrou em contato com o responsável pelo de-33 

partamento de informática que informou o seguinte: as transmissões das reuniões via Go-34 

ogleMeet ficam abertas a manifestações de todos, não podendo restringir somente via chat. 35 

Outra opção de transmissão pode ser via o canal YouTube da SEJUF no formato de live, 36 

para isso faz-se necessário o seu agendamento. Diante do grande número de videoconfe-37 

rências e lives que estão acontecendo a secretária executiva fez o pré agendamento das 38 

lives para o ano todo a partir da reunião de abril, porque para próxima reunião não tinha 39 

agenda disponível. Parecer da Comissão: O tema da palestra com a Doutora Rosana será 40 

definido com ela e o evento será direcionado aos conselhos constituídos. Aprovado a trans-41 

missão da reunião via canal YouTube da SEJUF a partir de abril, devendo ser informado 42 

no início da reunião, que caso não seja possível responder todas as perguntas no momento 43 



 

 
 

 
 

 

 
 

 

essas serão encaminhadas posteriormente. Parecer do COEDE: APROVADO.1.2. O Con-44 

selho Municipal dos Direitos da Pessoa com Deficiência de Guarapuava solicita informa-45 

ções sobre a execução da Lei da Aprendizagem para a Pessoa com Deficiência. His-46 

tórico: O Conselho Municipal de Guarapuava encaminhou Ofício nº 003/2021 de 47 

10/02/2021,despacho do gabinete do prefeito e minuta de projeto, solicitando apoio para 48 

elaboração do projeto de lei que institui o Programa Municipal de Aprendizagem no Muni-49 

cípio de Guarapuava. Neste solicita informações com relação a quais municípios já estão 50 

executando a lei de aprendizagem, como proceder com a questão orçamentária, número 51 

de vagas, tipos de funções, formalizações dos contratos e outras informações que o con-52 

selho considere necessárias. Parecer da Comissão: Encaminhar ofício ao Conselho Mu-53 

nicipal de Guarapuava informando que a assessoria será realizada pelo Departamento de 54 

Política para Pessoa com Deficiência/SEJUF, após os encaminhamentos realizados retor-55 

nar ao COEDE para ciência.1.3. Formação de um grupo de trabalho para revisar o edital 56 

para a próxima eleição do COEDE /Pr(2022/2024).Histórico: Solicitação de pauta feita 57 

pela presidente do Conselho na reunião passada, para revisão da Deliberação nº 005/2019 58 

COEDE/PR, que trata sobre o Regulamento do Processo Eleitoral. Devido a falta de tempo 59 

para discussão foi transferida para próxima reunião. Parecer da Comissão: Formação de 60 

grupo de trabalho para estudo e elaboração do edital para eleição da sociedade civil para 61 

o período de 2022/2024, como sugestão 02 conselheiros da sociedade civil e 02 conselhei-62 

ros governamentais Parecer do COEDE: Soc. Civil :Thiago Alberto Aparecido e Gilson 63 

Mensato Soc Gov : Ivãn José de Pádua e Quelen Coden. Comissão de Garantias de 64 

Direitos. Margarete Alcino.Coordenador: Ivan Pádua .Relator: Gilson Mensato. Rela-65 

tório:2.1. Acessibilidade para as pessoas com deficiência. Histórico: Pauta recorrente 66 

da sessão plenária deste Conselho realizada em 08/02/2021-Acessibilidade aos Deficientes 67 

Auditivos/Placas que constam o número de emergência nas Rodovias do Paraná. Tendo 68 

como parecer deste Conselho: pautar na próxima reunião a temática acessibilidade para 69 

as pessoas com deficiência. Parecer da Comissão: Encaminhar ofício à Secretaria de Ad-70 

ministração e Previdência -SEAP e para a Rede Sustenta Paraná, com o objetivo de garan-71 

tir a acessibilidade dos contratos licitatórios firmados pelo Estado do Paraná, requerendo a 72 

acessibilidade como um direito transversal das Pessoas com Deficiência, bem como o cum-73 

primento da Norma Técnica ABNT-NBR 9050e a Lei Brasileira de Inclusão –LBI 74 

13146/2015. Atentando referente à acessibilidade linguística a pessoas surdas e acessibi-75 

lidade nos meios de comunicação do Estado para Pessoas com Deficiência Visual. Parecer 76 

do COEDE: APROVADO.2.2. Resposta ao ofício 044/2020 COEDE.(RETORNO DE 77 

PAUTA-FALTA DE ACESSIBILIDADE PARA SURDOS NAS AGÊNCIAS DO INSS)His-78 

tórico: Apreciado em sessão plenária deste conselho no dia 11/06/2018 solicitação de 79 

pauta do conselheiro Júlio, referente as constantes reclamações das pessoas com Defici-80 

ência auditiva em relação a ausência de interpretes de Libras para viabilizar a comunicação 81 

no atendimento e na realização das perícias junto ao INSS. COEDE deliberou pelo envio 82 

de ofícios: I- Ao INSS questionado sobre o comprimento das legislações em todas as agên-83 

cias do Estado do Paraná, II-Ofício para Ministério Público Federal, III-Defensoria Pública 84 

da União IV-CONADE. Retornos: Ministério Público Federal requer respostas do INSS. CO-85 

NADE realizou o encaminhamento para a Procuradoria Geralda República e recomendação 86 

de contratação de intérprete ao presidente do INSS. Em resposta ao encaminhamento 87 

deste Conselho ao INSS, informa que disponibilizou curso de Libras à distância e realizou 88 

levantamento nominal de servidores aprovados para realização do curso. Informou que no 89 



 

 
 

 
 

 

 
 

 

Paraná possui 16 servidores capacitados em Cascavel, Maringá e Ponta Grossa. Reunião 90 

de 07/10/2019 deliberou em comunicar o Ministério Público Federal dos retornos e que não 91 

atendem a demanda de acessibilidade e solicitar providências Reunião de Julho de 2020 92 

retorno de pauta referente falta de acessibilidade, com o ofício 024/2020 da Associação de 93 

Surdos de Cascavel –Surdovel requerendo continuidade do procedimento Administrativo 94 

1.25.014.0001/2019-45, devido às falhas de acessibilidade no atendimento às Pessoas 95 

com Deficiência não foram sanadas nas agências de Cascavel e Toledo/PR. Considerando 96 

tal solicitação, em reunião plenária deste Conselho realizada no dia 06 de julho, deliberou 97 

pelo encaminhamento de Ofício n°044/2020 –COEDE/PR solicitando continuidade ao pro-98 

cedimento administrativo. Retorno: A Procuradoria da República do município de Cascavel/ 99 

Toledo/PR, por meio do Ofício n° 97/2021/PRM-CASCAVEL/ GABPRM1-ABU, de 11 de fe-100 

vereiro de 2021, informou o oficio SEI n° 8/2019 em que o Instituto Nacional de Seguro 101 

Social menciona a existência de Servidores Públicos capacitado em Libras nas agências 102 

dos municípios de Pato Branco, Toledo e Cascavel. Solicita informações de quais as falhas 103 

presentes nestas agências quanto ao atendimento a Pessoas com Deficiência. Parecer da 104 

Comissão: Oficiar a Associação de Surdos de Cascavel –Surdovel questionando quais as 105 

falhas de acessibilidade nas referidas agências do INSS. Parecer do COEDE: APROVADO. 106 

2.3.Ofício n° 42/2021-CAOPIPCD, falta de acessibilidade para as pessoas surdas ou 107 

com deficiência auditiva na Universidade Estadual de Londrina –UEL /Requerimento 108 

para contratação de intérprete de Libras .Histórico: Ofício n°42/2021do Centro de Apoio 109 

Operacional das Promotorias de Justiça de Defesa dos Direitos do Idoso e da Pessoa com 110 

Deficiência –CAOPIPCD, referente a solicitação da 20° Promotoria de Justiça de Londrina, 111 

que por meio do Ofício n° 2188/2020, reportou a questão da falta de acessibilidade para as 112 

pessoas surdas ou com deficiência auditiva na Universidade Estadual de Londrina-UEL. 113 

Informa que após expedição de Recomendação Administrativa nº02/2019 para as Institui-114 

ções de Nível Superior do município, referente ao direito à acessibilidade, à educação à 115 

comunicação, à informação e as demais garantias às Pessoas com Deficiência, Em res-116 

posta a recomendação, o Gabinete da reitoria por meio do ofício 358/2020in-formouque 117 

para eventual contratação de interprete de Libras depende de aprovação do Governador 118 

do Estado, e que a solicitação foi feita em 04/10/2019 por meio de protocolo que encontra-119 

se retido na Superintendência Geral de Ciência, Tecnologia do Estado do Paraná –SETI, 120 

aguardando deliberação. Diante do exposto, o CAO-PIPCD solicita a este Conselho a ado-121 

ção das providencias cabíveis. Parecer da Comissão: Oficiar a Superintendência Geral de 122 

Ciência, Tecnologia do Estado do Paraná –SETI, solicitando providências para garantir a 123 

abertura de vagas por meio de concurso público para o cargo de Tradutor Interprete de 124 

Libras nas instituições de Ensino Superior do Estado do Paraná. Parecer do CO-125 

EDE:APROVADO. Informes Gerais. Com a palavra a conselheira Cláudia Saldanha agra-126 

deceu a participação dos interpretes de libras e relatou o funcionamento de novos CAS no 127 

estado do Paraná. Esta ata foi desgravada e redigida pela secretária executiva Camila Sca-128 

rante, e será encaminhada aos conselheiros(as) para aprovação e depois de aprovada será 129 

publicada no DIOE e publicizada no site do COEDE/PR. 130 


